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成人礼是一堂人生必修课

文/程绍德
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3月7日， 身着正装的

同学们与家长共同踏着红

毯穿过象征成人的拱形门

步入会场， 随着高昂的国

歌声响起， 北京四中呼和

浩特分校2017届高三学生

18岁成人仪式正式拉开帷

幕。本次活动的主题为“十

八而志，青春万岁”。（3月9

日《北方新报》）

成人礼标志一个人

进入了崭新的人生阶段。

我国的成人礼始于西周，

并形成了一整套的“周

礼”体系。在青年18岁时

举办成人礼，既是青年获

得成熟感和神圣感的途

径，也是社会对成年学生

寄托期望和勉励的重要

方式。

近些年来， 全社会对

复兴传统文化的兴趣与日

俱增， 可是对成人礼似乎

还不够重视， 一直以来唯

高分论的教育观念使得很

多地方教育部门、 学校几

乎完全疏忽了青少年成人

礼教育。正因为如此，在大

学新生当中， 衣服不能自

己洗， 生活不能自理者大

有人在。

成人礼最本质的特

征是标志着一个人已经

完成了由未成年人向成

年人的转变，这就意味着

这个人已经成为正式的

社会成员，拥有一个社会

成员所具有的权利，同时

也必须承担一个社会成

员应该承担的责任和义

务。 从这个意义上说，成

人礼教育不可忽视。因

此， 各级教育部门、学

校，都应该重视这种传统

礼节教育，给学生们认真

上好这堂人生必修课。

3月7日， 为充分发挥广大女职工

在家庭文明建设中的独特作用， 由呼

和浩特市总工会主办的工会系统“培

育好家风———女职工在行动” 主题实

践活动启动仪式暨大讲堂首场开班仪

式在首府举行。（3月8日《北方新报》）

家风淳则风气淳

文/林何

传统文化中最牵动人心的是家风。 勤以立身，俭

以养德，信以处世，不畏艰险，艰苦奋斗，是中华儿女

安身立命自强不息的根本。

家庭承载了人们的思想意识，表现了人们的精神

追求与生活需要；家庭是社会的细胞，是社会强健肌

体的组成部分。良好家风的养成，决定了一个民族强

大的基因构成。因此，培育良好家风很重要，首府女职

工在行动，就是一种良好的引导，也会引起全社会的

共鸣和行动。

良好的家风也是社会发展进步的基础。当一个个

家庭都和谐美满幸福，我们的社会就会充满积极向上

的正能量，家庭和谐就会成为社会进步经济发展的永

不枯竭的原动力。

家国有新风，民众能自强，社会得和谐。培育和发

扬家庭文明新风，持家有规、传家有训、和家有为、兴

家有道，以家庭和睦促进社会和谐，是这项活动的宗

旨，也是我们应该积极参与的一项利国利民的行动。

女性应起到示范作用

文/南木

有句话说得好：一个优秀的女性可以造福三代人。

既为人妻，也为人母，女性在家庭中扮演着重要角色。

她的言行举止，素质观念，无时无刻不影响、塑造着整

个家庭的风气。可以说，有什么样的女性就有什么样

的家风。好家风离不开好母亲、好妻子。自古以来，妇

女就是家庭和谐关系的主导力量， 在弘扬传统美德、

传续优良家风、倡导健康生活、建设幸福家园等方面

具有不可替代的作用。中国古人“妻贤夫祸少”的说

法，以及“孟母三迁”的典故，就是贤妻良母好家风重

要性的生动描绘。而德国著名的教育家福禄贝尔更是

说过一句惊人之语：“国民的命运，与其说是操纵在掌

权者手中，倒不如说掌握在母亲的手中。因此，我们必

须努力启发母亲———人类的教育者。”启发母亲，正暗

合了“培育好家风———女职工在行动”这项活动的主

题。

女性应成为培育好家风的领头雁， 积极作为。内

修家庭和睦积极向上， 对外则应起到示范的作用，促

进社会大家庭的和谐。

3月15日起，广西柳州

市将对“车窗抛物”行为实

施阶梯式处罚，罚款由200

元提高到300元至1000元，

拒不执行者将被列入法院

失信被执行人名单。

王军荣：
车窗抛物脏了

城市，丢了文明，危害行人

和环卫工人， 其危害性不

小， 对车窗抛物进行整治

是相当必要的。 为了根治

车窗抛物， 广西柳州市实

施阶梯式处罚， 这虽然未

必能马上根治车窗抛物，

但却值得期待， 毕竟是增

加了惩罚力度。

苑广阔：
相比于以前的

规定， 阶梯式处罚不但把

处罚的额度进行了提高，

最为关键的是， 在处罚的

力度上有了大幅度的加

强。 以前对于证据确凿的

车窗抛物行为， 一般给予

200元的罚款处理，但是当

事人拒不接受处罚， 城管

执法部门根本无计可施，

但是现在有了阶梯式处

罚，你拖得越久，处罚的额

度也就越重，超过6个月仍

不接受处罚，履行义务者，

将被申请法院强制执行，

而拒不执行者， 将被列入

法院失信执行人名单。

然玉：
无论价码定得多

高， 一切不能收上来的罚

款，都是空谈。实际上，阶

梯式处罚依旧没有解决

“如何确保当事人来缴罚

款”的问题。而在此方面，

别的城市早已积攒了许多

成熟的经验。比如说，某些

城市围绕车窗抛物整治，

彻底实现了城管、 交警两

个系统的数据共享和协调

执法， 违法车主如未能及

时接受相关处罚， 其机动

车年审、 过户等将会受到

限制……凡此种种， 都远

比单纯依赖罚款手段要实

用得多。

分享场馆

文/钱夙伟画/朱慧卿

3月8日上午， 在北京

市政府新闻办联合市体育

局召开的新闻发布会上，

北京市体育局相关负责人

表示， 该局拟出台办法推

动开放中小学体育场馆，

目前600所学校已开放。（3

月9日《新京报》）

尽管近年来新建的住

宅成片崛起， 但随着城市

人口的迅速增加， 体育设

施却根本无法与之配套。

与此同时， 城市里也有大

量的体育设施未得到充分

的利用， 而这又主要集中

在中小学校。这

些体育设施在教

学时间外， 尤其

是 节 假 日 的 闲

置， 显然是资源

的极大浪费 。向

公众开放， 对于

解决眼下体育场

所不足的突出矛盾， 已经

是势在必行，实际上，也早

为城市居民长期以来所期

盼。

学校体育场馆向公众

开放， 因此可能产生一些

问题， 如市民在学校里锻

炼时突发疾病， 管理及维

修费用开支， 这些问题不

难解决， 关键在于完善组

织管理、 安全保障和经费

补贴制度， 如果解除学校

后顾之忧， 将大大提高学

校开放体育场馆的积极

性。

学校体育场馆向社会

开放，于政府，是为民办了

一件大实事。实际上，政府

社会管理和公共服务的职

能， 决定了只有由政府来

主导， 才有可能办成。当

然， 这本来也是政府应尽

的职责， 更是人性化社会

管理的必然要求。因此，北

京拟出台办法进一步推动

中小学体育场馆开放，应

在更多的城市广泛推行。

◎观点1+1

车窗抛物阶梯式处罚可行吗？

联手治理拉锁路效果可期

文/田华全

3月8日， 呼和浩特市

城管局牵头城建委、 规划

局、园林局、市政、交管等

部门， 建立占用和挖掘城

市道路审查联席会议制

度， 加强各部门间协调配

合。（3月9日《北方新报》）

占用和挖掘城市道

路，本来是为改造、改善、

提升、升级城市基础设施，

更好地建设卫生城市、模

范城市、 文明城市， 是好

事、实事。可是由于过去规

定不清，制度不严，缺乏综

合治理，缺失齐抓共管，导

致城市道路经常遭遇修好

又挖开，挖开再修好，年年

修路年年挖的尴尬。 市民

对此很有意见， 编了不少

吐槽的段子和笑话。

建立占用和挖掘城市

道路审查联席会议制度，

可以说是创新性的举措，

随着首府城区占用和挖掘

城市道路管理程序正式公

布， 今后城市道路再也不

能想挖就挖了。 城市道路

施工将有章可循， 施工单

位知道该找谁，到哪找，怎

么找。 相关执法部门知道

自己该负什么责， 怎么尽

责。 道路审查联席会议制

度让分散的行政职能实现

了一体化， 彻底改变了过

去那种九龙治水的局面。

我们有理由相信， 随着道

路审查联席会议制度的出

台，拉锁路将会越来越少。
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